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Самые колоритные усачи и бородачи из 16 городов России приняли участие в четвертом российском чемпионате бород и усов, который прошел в Центральном административном округе. Судьи оценивали 
длину, форму и образ в целом. Лучшие получили деревянных матрешек с бородами и усами авторской работы, грамоты и наборы по уходу за своей богатой растительностью

ОСОБОЕ МЕСТОМОЯ УЛИЦА БИЗНЕСМЕДИЦИНА

■ ПОСРЕДИ ПОГОДИН-
СКОЙ УЛИЦЫ — ОСКОЛОК 
НЕБА, ДЕРЕВЯННОЕ ЧУДО 
С НАЛИЧНИКАМИ.
Когда Девичье поле не было 
еще застроено, а Лужники 
были деревней, там, где 
проходит сейчас тихая По-
годинская улица, появился 
дом с мезонином, утопав-
ший в шикарном саду. 
Стр. 12

■ В КОНЦЕ МАРТА СТАРТОВАЛ ОЧЕРЕДНОЙ ЭТАП 
ПРОГРАММЫ «МОЯ УЛИЦА». НА САМОМ СЛОЖНОМ 
ИЗ ОБЪЕКТОВ БЛАГОУСТРОЙСТВА, САДОВОМ КОЛЬЦЕ, 
НАЧАЛИ МЕНЯТЬ ИНЖЕНЕРНЫЕ КОММУНИКАЦИИ. 
Именно эти сети в последние годы изменили облик цен-
тра не в лучшую сторону. Сегодня пришло время отда-
вать городу долги — в этом один из посылов программы 
«Моя улица». Сохранить, а кое-где и вернуть историче-
ский облик — такая задача стоит в этом году. В первую 
очередь это касается Бульварного кольца — магистра-
ли, проходящей через сердце города и сохранившей ар-
хитектурные традиции XVIII и XIX веков. Стр. 4

■ ДИЗАЙНЕР ИЗ ЦЕНТРАЛЬНОГО ОКРУГА СЕРГЕЙ 
МАКСИМЕНКО ПРЕВРАЩАЕТ АНТИКВАРНЫЕ СТУЛЬЯ 
В САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ АРТ-ОБЪЕКТЫ.
Сергей выбирал подарок для своей жены Марии, 
но ничего не привлекало его внимания. Скучно и ба-
нально — так реставратор охарактеризовал представ-
ленный в магазинах ассортимент. Совсем отчаявшись, 
он пошел на блошиный рынок, где его взгляд вдруг упал 
на, казалось бы, ничем не примечательный винтажный 
стул. Тогда-то ему и пришла в голову идея отреставри-
ровать этот предмет мебели, а затем появилась целая 
коллекция стульев. Стр. 11

■СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПО-
СЕТИЛ ЦЕНТР РАДИО-
ХИРУРГИИ НИИ СКО-
РОЙ ПОМОЩИ ИМЕНИ 
Н. СКЛИФОСОВСКОГО.
С февраля 2016 года 
здесь проводят операции 
по удалению опухолей 
гамма-ножом. Установка 
«Гамма-нож» — россий-
ского производства. 
Стр. 2

Украшает мужика борода
Газета Центрального административного округа
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Новая фаза строительства парка «Зарядье» начнется летом  Стр. 3
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Светлана Иванова: 
Я снималась 
с Биланом стр. 14
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Сергей Собянин: Станция метро «Петровский парк» улучшит транспортную доступность района Аэропорт
МНЕНИЕ

Каждую весну на-
блюдаю одну и ту 
же картину, до не-

давнего времени скры-
ваемую снегом. Окна 
мои — на первом этаже, 
так что...  непригляд-
ная картина выходит, 
вот что!
Казалось бы — живем 
в современном доме: 
лифт,  мусоропров од, 
оптоволоконный интер-
нет и все прочие дела. 
Но кому-то проще из-
бавиться от мусора мак-
симально упрощенным 
способом — через окно.
Чего только нет в нашем 
палисадничке! Простран-
ство шириной полтора 
метра вдоль всего дома 
покрывает ковер из окур-
ков — это поневоле за-
ставляет обеспокоиться 
не только воспитанием 
соседей сверху, но и их 
здоровьем.
Чуть дальше — все-таки 
предметы более тяже-
лые — лежат на земле 
банки из-под пива, энер-
гетиков и алкогольных 
коктейлей, пустые бу-
тылки из-под всего, что 
может быть выпито.
Я не буду ждать, когда все 
уберут дворники. Лопату, 
грабли и даже мешки для 
мусора я уже привез с да-
чи. Моего труда хватит 
ненадолго. Но его резуль-
таты будут радовать пре-
жде всего меня.
Продолжение темы  стр. 4

Есть лопата, 
грабли 
и мешки 
для мусора

Дмитрий Семенов
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Е

На минувшей неделе мэр 
Москвы Сергей Собянин 
посетил расположенный 
в Центральном админи-
стративном округе Центр 
радиохирургии НИИ 
скорой помощи имени 
Н. Склифосовского.

С начала 2016 года в центре 
проводят уникальные опе-
рации по удалению опухо-
лей гамма-ножом.
Установка «Гамма-нож» — 
российского производства. 
Первая была поставлена 
еще в 2005 году в НИИ 

имени Бурденко, еще од-
на отправилась в Санкт-
Петербург, третья — в Хан-
ты-Мансийск. Та, что на-
чала работу в НИИ имени 
Склифосовского, — чет-
вертая по счету. Так что 
теперь Москва — город, где 
сложнейшие операции 
делают сразу две уста-
новки.
— Все знают НИИ им. 
Склифосовского как 
клинику скорой помо-
щи в первую очередь, 
но она ведущая в го-
роде по целому ряду 
направлений, в том 
числе и в радиохирур-
гии, — сказал Сергей 
Собянин. — Когда мы 

проводили модернизацию 
клиники, закупив для кли-
ники более тысячи единиц 
медицинского оборудо-
вания, была приобретена 
и установка «Гамма-нож», 
которая позволяет делать 
операции по удалению опу-

холи мозга без вскрытия 
черепной коробки. Это, 
конечно, уникальные опе-
рации. Таких установок 
считаные единицы. В этом 
году с помощью нее будет 
сделано 150 бесплатных 
операций.
Гамма-нож — пучок излу-
чения кобальта-60: он раз-
рушает ДНК-опухоли. Стои-
мость такой операции, хоть 
это и в 10 раз дешевле, чем 
на Западе, все же составляет 
240 тысяч рублей. Москвичи 
могут рассчитывать на бес-
платное лечение.
Всего в России за последние 
годы с помощью гамма-но-
жа провели уже 12 тысяч 
операций. 

МЕДИЦИНА

Невидимый скальпель лечит без боли
Наши медики делают уникальные операции без хирургического вмешательства

Макет строящейся станции — таким предстанет «Мичуринский 
проспект» перед пассажирами к концу года

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин побывал на стро-
ящейся станции «Ми-
чуринский проспект» 
Солнцевской линии 
метрополитена.

«Мичуринский проспект» 
будет станцией пересадоч-
ной: здесь можно будет 
перейти на Третий пере-
садочный контур. Сергей 
Собянин отметил высо-
кие темпы строительства 
транспортного узла.

— Мы активно продолжаем 
строительство метро в сто-
рону «Новопеределкино» 
и «Солнцево», — сказал 
мэр. — Вы знаете, что ос-
новные работы от «Пар-
ка Победы» до «Раменок» 
близятся к завершению. 
Надеюсь, что все основные 
работы в этом году закон-
чим, при этом мы, не дожи-
даясь завершения первого 
этапа, переходим ко вто-
рому. Практически на всех 
станциях до «Рассказовки», 
включая «Новопеределки-
но» и «Солнцево», ведутся 
строительные работы. Они 
находятся в разной степе-

ни готовности. Мы счита-
ем, что до конца 2017 года 
эти работы также будут по 
большей части закончены.
Станция «Мичуринский 
проспект» строится в низи-
не, параллельно одноимен-
ной московской магистра-
ли. Благодаря своему рас-
положению у станции есть 
любопытная особенность: 
одна сторона ее подземного 
перрона станет огромным 
окном с видом на долину 
речки Сетуни.
В часы пик станцией будут 
пользоваться 23 тысячи 
пассажиров — жителей 
района Раменки.

Екатерина Ачкасова
edit@vm.ru

ЦИФРА

18
НОВЫХ СТАНЦИЙ МЕ
ТРОПОЛИТЕНА ПОСТРО
ЕНЫ В СТОЛИЦЕ ЗА ПО
СЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ
Также за этот период 
метростроевцы проложи-
ли 34 километра новых 
линий подземки. Об этом 
сообщила пресс-служба 
столичного Стройкомп-
лекса.

Транспортно-пересадочный узел строится хорошими темпами
МЕТРО

6 апреля 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) с сотрудниками Центра радиохирургии во время посещения  НИИ скорой помощи 
имени Н. Склифосовского  рядом с установкой «Гамма-нож»

Елена Сулима
edit@vm.ru

«Гамма-нож» (Leksell 
Gamma Knife Perfexion) — 
это радиохирургическая 
установка для лечения 
доброкачественных и зло-
качественных опухолей 
и сосудистых мальфор-
маций в полости черепа. 
Операцию делают без раз-
резов кожи и трепанации 
черепа. Для этого исполь-
зуется радиоактивное из-
лучение от 196 источников 
кобальта-60, пучки кото-
рого собираются вместе 
и действуют наподобие 
неинвазивного хирургиче-
ского ножа.
Они разрушают ДНК опу-
холевых клеток. При этом 
здоровые ткани мозга 
и все тело не облучаются.

СПРАВКА

Жителям 
столицы 
операцию 
сделают 
бесплатно 
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40 видеокамер Центра организации дорожного движения начали фиксировать нарушения мотоциклистов
ВЕСНА

Парки и зоны отдыха, 
скверы и московские 
улицы, наконец, терри-
тории вокруг Московской 
кольцевой железной 
дороги. Всего в списке 
благоустройства на этот 
год более 180 адресов. 
Об этом на заседании 
президиума правитель-
ства заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

— В этом году мы предпо-
лагаем обустроить более 
180 общественных про-
странств, включая улицы, 
скверы, народные парки, 
парки культуры и отдыха, 
огромное пространство, 
которое появляется вокруг 
Малого кольца железной 
дороги, по которому будет 
запущено пассажирское 
движение, — сказал мэр.
Речь идет не только об оче-
редном этапе программы 
«Моя улица»: по Москов-
ской кольцевой железной 
дороге, немалая часть ко-
торой проходит по террито-
рии Центрального округа, 
1 сентября будет открыто 
движение городских элек-
тричек. Хотелось бы, чтобы 
первые пассажиры увидели 
в окна не пустыри 
и промзоны, а озе-
лененные газоны.
В списке работ на 
этот год 79 зеле-
ных территорий, 
которые предсто-
ит благоустроить. 
В том числе это 
4 9  н о в ы х  п а р -
ков — их разбили 
в новых районах. 
Здесь необходимы детские 
площадки, велодорожки, 
освещение, лавочки и мно-
го чего еще.

Практически во всех окру-
гах будут приводить в по-
рядок лесопарки, природо-
охранные зоны и зоны отды-

ха — с купанием и без него.
Как подчеркнул Сергей Со-
бянин, благоустройство 
общественных пространств 
является одним из главных 
направлений деятельности 
городских властей.
— Расходы на благоустрой-
ство города — это не самая 
большая статья городского 
бюджета, — сказал мэр. — 
Тем не менее это далеко 
не второстепенная задача. 
Считаю, что одним из глав-
ных направлений работы 

городских властей, одной 
из основных обязанностей 
является благоустройство, 
которое создает комфорт-
ные пространства в городе.
По его словам, городские 
власти последовательно 
благоустраивают обще-
ственные пространства.
— И оценка этой работы 
очевидна: люди стали боль-
ше гулять по улицам, по-
сещать парки, — добавил 
Сергей Собянин.
Продолжение темы  стр. 4

Виолы для Большого театра

Лев Демин
edit@vm.ru

За 2016 год в столице будет благоустроено 186 общественных пространств

В строящемся парке «За-
рядье» завершен основ-
ной объем подземных 
работ. В этом лично убе-
дился мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетив огром-
ную стройплощадку.

Ландшафтный парк «За-
рядье» возводится на ме-
сте снесенной гостиницы 
«Россия».
П о с л е  з а в е р ш е н и я  р а -
бот — ориентировочно это 
случится на празднование 

870-летия Москвы — парк 
смогут посещать 12 милли-
онов гостей в год.
— Строительство «Зарядья» 
вступает в следующую фа-
зу, — сказал мэр. — Работы 
по строительству подземно-
го паркинга идут к заверше-
нию. Вся подземная часть 
монолитная готова и также 
начали подготовительные 
работы по строительству 
моста над Москвой-рекой, 
также начата реконструк-
ция набережной. Таким 
образом, надеюсь, что во 
второй половине лета этого 
года мы приступим к ланд-
шафтным работам.

Ландшафтные работы в Зарядье начнут уже этим летом

Борис Орлов
edit@vm.ru

ПРОЕКТ

На прошлой неделе, 
6 апреля, стартовал но-
вый партийный проект  
«Школа кандидата».

Проект создан по инициати-
ве Московского городского 
регионального отделения 
«Единой России» и ориен-
тирован на участников от-
крытого предварительного 
голосования.
В рамках проекта будут про-
ходить  еженедельные семи-
нары, на которые приглаша-
ются зарегистрированные 
на данный момент канди-
даты. Уже зарегистрирова-
ны 300 кандидатов. Лекции 

будут проводиться каждую 
среду вплоть до второй 
половины мая. Читать их 
будут известные политиче-
ские деятели.
Первый мастер-класс «Как 
провести эффективную 
встречу с избирателями» 
провел председатель Мос-
гордумы Алексей Шапош-
ников.
— Первое занятие было 
посвящено тому, как необ-
ходимо проводить встречи 
с москвичами, какие фор-
маты встреч существуют, 
как получать информацию, 
наказы и вопросы от мо-
сквичей, — рассказал Ша-
пошников.
В рамках проекта «Школа 
кандидата» будет проведено 
пять семинаров.

Правительство Москвы 
намерено провести опрос 
жителей района Арбат, 
чтобы решить, где разме-
стить уличных музыкан-
тов, торговцев и худож-
ников.

Об этом на заседании ко-
миссии Мосгордумы по 
культуре и массовым ком-
муникациям рассказал за-
меститель префекта ЦАО 
Артур Никитюк. Напомним: 
ранее на рассмотрение Мос-
гордумы была направлена 
схема размещения музы-
кальных и живописных «то-
чек» на Арбате.

— Для того чтобы закрепить 
данную схему с жителями, 
либо проведем опрос, либо 
вынесем это на портал «Ак-
тивный гражданин», — ска-
зал Артур Никитюк. — Дан-
ный вопрос будет обсужден 
в течение двух недель», — 
сказал он.
Опрос будет касаться разме-
щения «букинистов, улич-
ных артистов и художников-
портретистов.

На Московском образо-
вательном телеканале 
стартовал новый про-
ект «Вопросы, важные 
для всех».

Что мотивирует современ-
ных школьников на учебу, 
каким образом отвлечь де-
тей от гаджетов во время 
уроков и как преодолеть 
кризис доверия в системе 
образования — эти вопросы 
стали самыми популярны-
ми по итогам голосования 
на сайте Московского об-
разовательного телеканала 

и были заданы в прямом 
эфире. Спросить о систе-
ме столичного образова-
ния — такая возможность 
появилась у жителей города 
благодаря интерактивному 
проекту «Вопросы, важные 
для всех», который старто-
вал на интернет-телеканале 
весной 2016 года. В течение 
двух месяцев пользовате-
ли задавали свои вопросы 
через специальный раздел 
на сайте канала — vopros.
mosobr.tv.
Первый эфир нового про-
екта прошел на интернет-
канале 6 апреля. На нем 
обсуждались вопросы, вол-
нующие современных под-
ростков.

Непростая работа — быть 
народным кандидатом  

Судьбы уличных торговцев 
и певцов решит опрос жителей

Ответы на важные вопросы 
дает интернет-телевидение

Екатерина Брусничная
edit@vm.ru

Ярослав Солдаткин 
edit@vm.ru

Екатерина Богданова
edit@vm.ru

ГОЛОСОВАНИЕ 

ГОЛОСОВАНИЕ

ТЕЛЕКЛАСС

8 апреля 2016 года. Клад серебряных монет, общим весом 20 кг, 
передали на временное хранение в Музей Москвы. Сокровища 
нашли во время строительных работ в Зарядье

Горожане 
теперь стали 
больше 
гулять 

12 апреля 2016 года. Сотрудники Государственного унитарного предприятия (ГУП) «Мосзеленхоз» 
высаживают виолы на цветнике перед Большим театром
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На медиафасадах домов-«книжек» 12 апреля появилась видеоинсталляция ко Дню космонавтики 

Завтра, 16 апреля, как 
и через неделю, десятки 
тысяч жителей ЦАО вый-
дут на субботник. Накану-
не корреспондент «МЦ» 
встретился с префектом 
округа Владимиром Го-
вердовским, который 
рассказал, как праздник 
труда будет проходить 
в этом году.

Владимир Вячеславович, 
в округе подготовлено бо-
лее 80 точек для желающих 
принять участие в суббот-
нике...
Уже устарела немного ваша 
информация — таких мест 
будет более 130. Суббот-
ник — это ответственность 
жителей округа — перед го-
родом, своим районом, сво-
им двором.
На 16 апреля подготовлено 
67 мест и на 23 апреля еще 
69 адресов для проведения 
работ. Наиболее масштаб-
ные пройдут в Екатеринин-
ском парке в районе Мещан-
ский, а также парках Таган-
ский и Пресненский.
Если парки, то значит — 
и гулянья?
Безусловно! Ведь основная 
задача субботников — это 
даже не генеральная убор-
ка, а возможность москви-
чам всей семьей отдохнуть, 
пообщаться с соседями, по-
дышать свежим 
воздухом. В каж-
дом районе мы 
подобрали так на-
зываемое основ-
ное место — где 
и проведем му-
зыкальные про-
граммы, для детей конкурсы 
и развлечения.
Ну, а если еще и своим при-
мером мы покажем моло-
дому поколению, что свой 
город нужно держать в чи-
стоте и любить, то будем 

считать, что достигли глав-
ной цели (улыбается).
А как быть тем, кто хочет свой 
двор привести в порядок?
Выходить во двор — и рабо-
тать! Всем необходимым ин-
вентарем мы добровольцев 
обеспечим. Мы заблаговре-
менно информировали на-
селение ЦАО — через окруж-
ные средства массовой ин-

формации, в том 
ч и с л е  и  в а ш у 
газету, через офи-
циальные сай-
ты префектуры 
и управ районов, 
информацион-
ные стенды, а так-

же приглашением коллекти-
вов учреждений, предпри-
ятий, учебных заведений 
и жилищных объединений 
к работам на субботниках. 
Если не знаете, где прово-
дится субботник, — звони-

те в диспетчерскую своего 
района, там подскажут, где 
будет проходить ближайший 
от вас субботник.
Озеленительные работы про-
водиться будут во время суб-
ботников?
Посадки будут проводиться 
23 апреля — оптимальное 
время для таких работ. Же-
лающим озеленить свой 
двор саженцы мы предо-
ставим — эту заботу берет 
на себя в последние годы 
Департамент природополь-
зования и охраны окружа-
ющей среды — на его сайте 
можно выбрать саженцы из 
каталога.
Если вы еще не решили, 
идти ли завтра на суббот-
ник, — приглашаю лично: 
приходите, будет здорово! 
Всем необходимым —  мет-
лой и перчатками — мы вас 
обеспечим!

БЛАГОУСТРОЙСТВО

16 и 23 апреля тысячи жителей Центрального округа выйдут во дворы и парки округа, чтобы привести их в порядок

Дмитрий Семенов
okruga@vm.ru

Субботник — это большая ответственность

На улицах ЦАО появятся 
знаки навигации, кото-
рые облегчат любителям 
двухколесного транспор-
та задачу перемещения 
по городу. 

Понятная навигация по-
может сориентироваться 
на месте и спланировать 
максима льно удобный 
маршрут. Жителям столи-

цы предлагают обсудить 
навигацию трех веломарш-
рутов.
— В центре Москвы это тер-
ритория Бульварного и Са-
дового колец, Нового Арба-
та и Тверской, — уточнили 
в Департамента транспор-
та. — Еще один маршрут — 
на юго-западе. Он охваты-
вает территорию станций 
«Университет», «Новые Че-
ремушки» и «Нахимовский 
проспект». А также марш-
рут, соединяющий Москву 
и Подмосковье.

Куда ехать, подскажут знаки

Наталья Тростьянская
okruga@vm.ru

ВЕЛОМАРШРУТ

Программа «Безопасный 
город» позволила зна-
чительно снизить число 
опасных преступлений.

 

Камеры видеонаблюдения 
помогают раскрыть 70 про-
центов преступлений. На 
21 процент сократилось ко-
личество убийств и покуше-

ний (с 447 до 353 случаев). 
Уменьшилось число грабе-
жей, разбоев и угонов (на 32 
процента соответственно).
— Помимо благоустройства 
общественных пространств, 
с о з д а н и я  к о м ф о р т н о й 
территории, необходима 
и безопасность на этой тер-
ритории, — сказал Сергей 
Собянин на заседании пра-
вительства Москвы. Напом-
ним, ЦАО входит в число 
самых безопасных округов.

Округ становится 
безопаснее с каждым днем

Лев Демин
okruga@vm.ru

ПРОЕКТ

Новый маршрут появится на территории Бульварного и Садового 
колец, Нового Арбата и Тверской

26 марта 2016 года. Префект ЦАО Владимир Говердовский проверяет готовность коммунальных служб 
округа к весеннему благоустройству (1). 25 апреля 2015 года. Жители района Якиманка сажают сирень 
в народном парке на Мытной улице (2)
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МОСКВАЦЕНТР.РФ

1

2



5СОБЫТИЯ ОКРУГАПятница 15 апреля 2016 года    № 14 (646)

Деловой центр «Москва-Сити» в Пресненском районе обзаведется единой системой навигации
ВРЕМЯ ВЫБОРОВ

Мы представляем новую 
рубрику, посвященную 
истории парламента-
ризма от начала ХХ века 
до наших дней.

Москва готовится к прайме-
риз перед выборами в Гос-
думу. Так, прием заявок на 
участие в предварительных 
голосованиях от «Единой 
России» закончился. Пред-
варительное голосование 
пройдет 22 мая. 
Институт парламентаризма 
в России очень молод. И се-
годня «Москва Центр» от-
крывает серию публикаций 
о том, как он зародился, как 
развивается и куда идет. 
История парламентаризма 
в России началась с янва-
ря 1905 года. 10 января ба-
стовал весь рабочий класс 
столицы. Затем была при-
нята петиция — обращение 
к царю. В нее включили 
требования по-
л и т и ч е с к о г о 
х а р а к т е р а  — 
немедленного 
о б ъ я в л е н и я 
свободы слова, 
печати и собра-
ний, равенства всех перед 
законом, отделения Церкви 
от государства, прекраще-
ния войны с Японией, созы-
ва Учредительного собра-
ния, отмены помещичьего 
землевладения и др. Пети-
цию предполагалось вру-
чить Николаю II. Дальней-
шее всем известно: мирное 
шествие рабочих Петербур-
га и членов их семей к Зим-
нему дворцу в воскресенье 
9 января было расстреляно 
войсками. Этот ужас, полу-
чивший название Кровавое 
воскресенье, вызвал возму-
щение в стране и стал пово-
дом для начала революции. 
В итоге император Нико-
лай II 17 октября 1905 года 
был вынужден подписать 
Манифест «Об усовершен-

ствовании государственно-
го порядка». 
— Провозглашались демо-
кратические свободы — не-
прикосновенность лично-
сти, свобода слова и собра-
ний, создание профсоюз-
ных, политических и иных 
объединений. Было обе-
щано учреждение высшего 
представительного органа, 
обладающего законода-
тельными функциями — Го-
сударственной думы, — рас-
сказывает кандидат исто-
рических наук, доцент МГУ 
Виктор Каретников. 
Увы, как пояснил эксперт, 
Дума наделялась лишь за-
к о н о с о в е щ а т е л ь н ы м и 
функциями. Принимать 
законы она не могла. Со-
став Думы был благопри-
ятен для реформ. Депутаты 
стремились к решению зе-
мельного вопроса. Однако 
законопроекты, рассматри-

ваемые Думой 
и включавшие 
пред ложения 
немедленного 
наделения кре-
стьян землей, 
правительство 

категорически отвергло.
Конфликт между царским 
правительством и Думой на-
растал, в результате импера-
тор просто разогнал первый 
выборный орган власти. За-
тем последовательно изби-
рались и распускались еще 
три Думы. 
— Соотношение полити-
ческих сил в ней менялось 
в зависимости от ситуации 
в стране, — рассказывает 
Виктор Каретников.  — 
В IV Думе, например, черно-
сотенцы имели 184 голоса. 
Дума была официально рас-
пущена указом Временного 
правительства 6 октября 
1917 года в связи с назна-
чением выборов во Всерос-
сийское учредительное со-
брание. 

От Первой Думы 
до праймериз: российскому 
парламенту — 110 лет

Никита Миронов
обозреватель

В преддверии откры-
тия форума «За равные 
права и равные возмож-
ности» депутат Государ-
ственной думы Николай 
Гончар ответил на во-
просы родителей детей 
и молодых людей с огра-
ничениями из Централь-
ного административного 
округа. 

Обсудить ак ту-
альные проблемы 
п р и ш л и  п р е д -
седатели обще-
ственных советов 
родителей детей 
c ограничениями 
из десяти районов 
ЦАО. 
 — Давайте начи-
нать, — обратил-
ся к собравшимся 
Гончар.
Первой подняла руку Елена 
Аверьянова, председатель 
совета родителей детей 
с ограниченными возмож-
ностями района Замоскво-
речье:
— Бывшую школу № 1323 
на Большой Ордынке какое-
то время назад хотели пре-
вратить в школу здоровья. 
Там сделали соляную каме-
ру и закупили необходимое 
оборудование для меди-
цинских кабинетов, даже 
обучили медсестер. Но по-
том все сошло на нет. 
— А какие дети в ней обуча-
ются? — спросил у Елены 
Аверьяновой депутат Гос-
думы.
— Это обычная общеоб-
разовательная школа, но 
туда ходят и дети с ограни-
чениями, — объяснила ему 
председатель совета Замо-
скворечья.
Николай Гончар отметил, 
что идея сама по себе хоро-
шая, однако квалификация 
медработников, которые 

там работают, вызывает со-
мнение. 
Тем не менее депутат по-
просил Елену подготовить 
обращение от обществен-
ного совета района Замо-
скворечье и передать ему 
до 8 апреля. 
Животрепещущей оказа-
лась тема бассейнов для 

детей с ограниченными 
возможностями.
— Уже два бассейна в Цен-
тральном округе принима-
ют детей и молодых людей 
с ограничениями. Тем не 
менее хотелось бы, чтобы 
их стало больше, — выска-
зала свое пожелание Елена 
Говорина, председатель 

общественного совета ро-
дителей детей с ограниче-
ниями ЦАО. Она выступи-
ла с предложением догово-
риться с коммерческими 
бассейнами.
— Дело в том, что эти бас-
сейны не оборудованы для 
людей с ограниченными 
в озможнос тями.  Даже 
здоровый человек может 
поскользнуться на кафеле 
и упасть, — заметил Нико-
лай Гончар. — Но мы по-
смотрим, что можно при-
думать. 
Встреча длилась около двух 
часов. В завершение депу-
тат Госдумы поблагодарил 
пришедших за инициатив-
ность и пригласил их при-
нять участие в форуме «За 
равные права и равные воз-
можности».
Отчет о форуме  стр. 6 

ПРОБЛЕМА

Диалог с равными на равных
Москвичам с ограниченными возможностями необходимо наше внимание

6 апреля 2016 года. 
Николай Гончар отвечает 
на вопросы собравшихся (1). 
Представители общественных 
объединений ЦАО (2)

Ноябрь 1914 года. Арестованные члены социал-демократической 
партии IV Госдумы  ждут отправки на фронт

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Вторые выходные под-
ряд в Москве проходят 
дебаты участников пред-
варительного голосова-
ния «Единой России». 
9 и 10 апреля принять 
участие в дискуссиях 
смогли 36 человек.

Среди участников — пред-
ставители Объединения 
многодетных семей Мо-

сквы, работники сферы об-
разования, представитель 
Следственного комитета, 
сторонники и члены «Еди-
ной России», действующие 
депутаты муниципальных 
округов и Госдумы, члены 
общественных объедине-
ний.
— Для политиков опытных, 
для тех, кто уже участвовал 
в разного рода публичных 
дискуссиях, эти дебаты — 
еще одна возможность точ-
нее сформулировать свои 
мысли и программу, — ска-

зала участник предвари-
тельного голосования, 
депутат Госдумы Ирина 
Белых.
Участники обязаны высту-
пить как минимум в двух 
дебатах.  Дебаты будут 
проходить на площадке 
Объединенной редакции 
московских СМИ «Москва 
Медиа». Встречи трансли-
руются в прямом эфире на 
сайте предварительного го-
лосования и соцсети «Одно-
классники», запись можно 
увидеть на  YouTube.

Открытые дебаты «Единой России» 

Лев Демин
okruga@vm.ru

ВЫБОРЫ

Нужна 
школа 
здоровья 
и бассейн 1

2

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Гончар
депутат Государственной думы

Дебаты — неотъемлемая 
составляющая пред-
варительного голосо-
вания. Любой кандидат 
должен принять участие 
по меньшей мере в двух 
дебатах. На сайте партии 
«Единая Россия» можно 
посмотреть видеороли-
ки участников дебатов 
в любом регионе страны. 
Некоторые из них чрез-
вычайно интересные, так 
что советую всем зайти 
на сайт.

ПРЕМЬЕРА 
РУБРИКИ
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Около 250 домов с аварийными балконами в Центральном округе отремонтируют до 2017 года

В минувший вторник 
в Москве прошел фо-
рум «За равные права 
и равные возможности». 
Он был организован по 
инициативе московского 
отделения партии «Еди-
ная Россия».

Оживленные дискуссии 
шли на пяти тематических 
площадках — «Безбарьер-
ная среда», «Дети-инва-
лиды», «Спорт, культура, 
искусство», «Образование 
и занятость инвалидов» 
и «Социальная поддержка 
инвалидов и толерантность 
общества». Чаще других на 
секциях звучала тема льгот 
по оплате жилищно-комму-
нальных услуг. 
Многие участники форума 
обратились к представите-
лям партии «Единая Россия» 
с просьбой вернуть льготы 
при оплате электроэнер-
гии, воды и других комму-
нальных ресурсов, которые 
перестали распространять-
ся на лиц с ограниченными 

возможностями с 1 января  
2016 года. 
— С нового года эти льготы 
были отменены, посколь-
ку речь шла о небольших 
суммах — от 100 до 500 ру-
блей, — отметил председа-
тель Московской федерации 
профсоюзов, депутат Мо-
сковской городской думы 
Михаил Антонцев. — Но, 
выслушав пожелания участ-
ников форума на пяти дис-
куссионных площадках, чле-
ны партии «Единая Россия» 
приняли решение добиться 
отмены использования со-
циальных норм потребле-
ния электричества, воды 
и других коммунальных 
ресурсов при расчете льгот 
на коммунальные услуги. 
Москвичи с ограниченны-
ми возможностями и семьи, 
воспитывающие таких де-
тей, должны получать льго-
ты по оплате коммунальных 
услуг независимо от объема 
потребляемых ресурсов, 
а те денежные средства, ко-
торые они заплатили после 
1  янв аря 2016 
года, им следует 
компенсировать 
из бюджета.
Депутат Государ-
ственной думы 
Николай Гончар 

рассказал еще об одном важ-
ном решении, которое было 
принято по итогам работы 
форума.
— Следует ускорить процесс 
обеспечения специализи-
рованным жильем инва-
лидов, которые являются 

очередниками на 
улучшение жи-
лищных условий 
по договорам со-
циального найма. 
Кроме того, перед 
партией «Единая 

Россия» стоит еще одна важ-
ная задача — ускорить ре-
шение вопросов снижения 
этажности для людей с огра-
ниченными возможностя-
ми, которым рекомендова-
но проживание в квартирах 
на первых этажах. 
Член Центральной кон-
трольной комиссии партии 
«Единая Россия», депутат Го-
сударственной думы Антон 
Жарков отметил, что в ходе 
работы форума удалось раз-
работать ряд инициатив, ко-

торые сделают жизнь таких 
людей более насыщенной 
и позволят реализовать их 
потребности в искусстве, 
спорте и культуре.
—  По итогам работы нашей 
дискуссионной площадки 
«Спорт, культура, искус-
ство» мы предлагаем соз-
дать систему грантов на под-
держку проектов творчески 
одаренных инвалидов, в том 
числе школьников с ограни-
чением жизнедеятельности, 
которые демонстрируют 

выдающиеся результаты 
на различных конкурсах 
и олимпиадах. 
Антон Жарков также под-
черкнул, что одна из прио-
ритетных задач города — 
привлечение максимально 
возможного числа москви-
чей с ограниченными воз-
можностями к занятию 
спортом. 
По словам первого замести-
теля председателя комитета 
Госдумы по информацион-
ной политике, депутата Гос-
думы Владимира Крупен-
никова, острой проблемой 
остается установка специ-
альных приспособлений для 
жильцов  с ограниченными 
физическими возможностя-
ми в подъездах многоквар-
тирных жилых домов.
— Речь идет в первую оче-
редь об установке подъем-
ных платформ для людей 
с ограниченными возмож-
ностями. За прошедшие 
годы в Москве появилось 
2314 таких платформ, в те-
кущем году планируется 
установить еще 102. 
По итогам работы форума 
партия «Единая Россия» при-
няла резолюцию. В ней на-
званы конкретные инициа-
тивы по решению существу-
ющих задач и звучит просьба 

об их реализации, обращен-
ная к мэру Москвы Сергею 
Семеновичу Собянину.
— Мы будем обращаться 
в правительство Москвы 
и к законодателям столи-
цы, а также в Госдуму для 
принятия необходимых за-
конопроектов, направлен-
ных на улучшение жизни 
и комфорта граждан с огра-
ничениями, — подчеркнул 
Жарков. — Сегодня в городе 
вопросы решаются с учетом 
мнения горожан, в числе 
которых жители с ограни-
чениями.

ВАЖНО

Город и общество должны быть без барьеров 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

 Форум «За равные права и  равные возможности»  прошел по инициативе московского отделения «Единой России»  

Участие в данном форуме 
приняли порядка двух 
с половиной тысяч деле-
гатов, представляющих 
все районные и окружные 
общественные организа-
ции людей с ограничени-
ями  из Москвы. Вопросы 
депутатам Госдумы и Мос-
гордумы задали 517 лиц 
с ограничениями. Допол-
нительные предложения 
можно направить по адре-
су: 3-й Самотечный пере-
улок, дом 3, строение 1. 

СПРАВКА
12 апреля 2016 года. Антон Жарков, Ксения Безуглова и Михаил Антонцев (слева направо) выступают 
перед участниками форума (1) на пленарном заседании (2)

По итогам мероприятия 
было принято обращение 
в столичное правительство 

Полная 
информация 

о работе форума

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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Более ста студентов Клуба юных искусствоведов приняли участие в акции «Я покажу тебе музей» 10 апреля 

Чистопрудный бульвар станет 
площадкой для выставки 
трамваев
Сайты районных газет 
продолжают делиться 
с читателями «МЦ» самы-
ми интересными окруж-
ными событиями.

■ В парке Победы на По-
клонной горе у памятника 
«Трагедия народов» 11 мая 
в 12:00 состоится встре-
ча бывших узников кон-
центрационных лагерей. 
Участники акции возложат 
живые цветы к памятни-
ку. Собравшиеся исполнят 
«Бухенвальдский набат» — 
песню, которая посвяще-
на одному из крупнейших 
конц лагерей времен Второй 
мировой войны, — Бухен-
вальду. Для участников ак-
ции будет работать полевая 
кухня.

■ В Центральном админи-
стративном округе Москвы 
ко Дню Победы установят 
20 медиазон, которые рас-
положатся в районе Боль-
шого театра, Белорусско-
го вокзала, на Манежной 
площади, Поклонной горе 
и Тверской улице. С помо-
щью устройств жители и го-
сти столицы смогут узнать 
о мероприятиях, которые 
пройдут в Москве в рамках 
празднования Дня Побе-
ды. Как уточняется, рядом 
с медиазонами горожан 
будут развлекать темати-
ческими викторинами, 
конкурсами и выставками. 
Медиазоны представляют 
собой интерактивные стен-
ды, оформленные в едином 
стиле. Эксперимент с ними 
впервые провели в Москве 
в прошлом году.

■ 9 апреля москвичи смогли 
проследить за автопробе-
гом «108 минут» (на фото 
вверху) при помощи  видео-

трансляции. Ретроавтомо-
били проехали по проспекту 
Мира и Садовому кольцу. За 
их движением можно было 
наблюдать на сайте проекта 
«Окно в город». Во время ав-
топарада движение по Садо-
вому и участкам проспекта 
Мира было ограничено.

■ 16 апреля в 12:00 на Чи-
стопрудном бульваре откро-
ется выставка, на которой 
москвичи смогут познако-
миться с историей трамвай-
ного транспорта.
На выставке будут пред-
ставлены редкие модели, 
демонстрирующие модер-
низацию трамвая. Одним 
из экспонатов, представ-
ляющих особый интерес, 
является конка. До того как 
городской транспорт пере-
шел на электрическую тягу, 
использовалась конная (на 
фото). Только вместо та-
рантаса лошадей впрягали 
в подобие современного 
трамвая.

ИЩИТЕ НА САЙТАХ

Ирина Орехова
шеф-редактор сайтов окружных и районных газет

р

т

Желание принять уча-
стие в праймериз «Еди-
ной России» изъявил 
331 человек.

Об этом заявил секретарь 
московского отделения 
партии, депутат Госдумы 
Николай Гончар (на фото). 
— Среди подавших заяв-
ление на участие в предва-
рительном голосовании — 
154 члена партии «Единая 

Россия», 38 сторонников 
партии, 139 беспартий-
ных, — рассказал Гончар. 
Помимо дейс твующих 
депутатов, участие 
в предварительном 
голосовании примут 
работники социаль-
ной сферы — 103 че-
ловека, юристы и ад-
вокаты — 32 челове-
ка, представители 
коммерческих структур — 
87 человек, Герои России 
и Герои Соцтруда, предста-
вители творческой интел-
лигенции. Средний воз-

раст участника — от 30 до 
60 лет.
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников за-

метил, что победите-
ли предварительно-
го голосования «ЕР» 
2014 года по итогам 
выборов заняли ме-
ста в столичном пар-
ламенте. 
— Сегодня фракция 

«Единая Россия» в Москов-
ской городской думе пол-
ностью сформирована из 
участников предваритель-
ного голосования. В 2014 

году на праймериз «Моя 
Москва» было очень много 
участников, большое число 
москвичей пришли на изби-
рательные участки, — ска-
зал Шапошников.
По словам спикера, про-
цедура предварительного 
голосования полностью от-
крыта как для участников, 
так и для тех, кто собирает-
ся быть выборщиком. 
— Начиная с 2014 года 
в предварительном голо-
совании могут принимать 
участие не только члены 
«ЕР», — пояснил он.

Предварительное голосование: конкурс 20 человек на место

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

ГОЛОСОВАНИЕ

Столичным бульварам вернут облик позапрошлого века и одновременно 
сделают их удобными и комфортными для пешеходов и отдыхающих

В Доме Гоголя «Новое 
крыло» 2 апреля откры-
лась выставка-раскраска 
под названием «Соавтор».

Основная идея экспозиции 
заключается в том, что все 
посетители могут раскра-
сить картины по своему 
желанию, тем самым став 
соавторами данных работ.  

«Новое крыло» представит 
посетителям культурологи-
ческий срез художествен-
ной среды.
Организатором и главным 
автором инсталляции стала 
художница Екатерина Боча-
вар. По ее словам, проект, 
помимо стирания границ 
между автором и зрителя-
ми, также является художе-
ственным высказыванием, 
простым по форме и емким 
по содержанию. Выставка 
продлится до 22 мая.

Посетители собственноручно 
раскрасят экспонаты

Алина Сухорукова
okruga@vm.ru

ПОРЯДОК

В конце марта стартовал 
очередной этап програм-
мы «Моя улица» — на са-
мом сложном из объ-
ектов благоустройства, 
Садовом кольце, начали 
менять инженерные ком-
муникации.

Подмосковное простран-
ство — слоеный пирог из 
этих коммуникаций: еще 
пару десятилетий назад ра-
бочим чуть ли не «останки» 
деревянного водопровода 
попадались. Ничего не по-
делаешь — дань цивилиза-
ции.
Под землей — паутина 
труб, над землей — паути-
на проводов. От капиталь-

ных до времянок. Именно 
эти сети в последние годы 
изменили облик центра не 
в лучшую сторону. Сегодня 
пришло время отдавать го-
роду долги — в этом один 
из основных посылов про-
граммы «Моя улица».
С о х р а н и т ь ,  а  к о е - г д е 
и вернуть исторический 
облик — такая задача сто-
ит в этом году. В первую 
очередь это касается Буль-
варного кольца — удиви-
тельной магистрали, про-
ходящей через самое серд-
це города и сохранившей 
архитектурные традиции 
XVIII–XIX веков. Порази-
тельно: здесь сохранились 
деревья, которым не одна 
сотня лет!
Поэтому к реконструкции 
бульваров необходимо под-
ходить с особой тщатель-

ностью: с одной стороны, 
сохранив их исторический 
шарм, с другой — сделав их 
не просто экологической 
зоной в центре мегаполиса, 
а еще и привлекательными 
и удобными для тех, кто 
передвигается не на авто-
мобиле или общественном 
транспорте.

То есть пешеходные аллеи 
должны вместить не только 
пешеходов, но и роллеров 
со скейтбордистами, вело-
сипедистов. Необходимо 
найти место и для тех, кто 
хочет отдохнуть в тени. 
Задача только на первый 
взгляд простая.

Ведь Бульварное коль-
цо — это островок между 
в с тречными потоками 
транспорта. Значит, нуж-
но обеспечить безопасные 
пешеходные переходы, ос-
ветить их в темное время 
суток. На кольцо вернутся 
столь любимые москвича-
ми чугунные лавочки. И фо-

нари — прямиком из XIX 
века, только сами светиль-
ники современные, энер-
госберегающие. Кое-где на 
бульварах придется заме-
нить отслужившее свой век 
тротуарное покрытие, где-
то высадят новые деревья, 
разобьют цветники.

Кольцу нужен особый подход
МОЯ УЛИЦА

Таким проектировщики видят выход со станции метро «Смоленская» Арбатско-Покровской линии метрополитена на озелененное 
Садовое кольцо. А Бульварное кольцо сохранит свою камерность

Никита Миронов
edit@vm.ru Вернутся чугунные 

лавочки и фонари 
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Полагаем, не будет 
большого греха, если мы 
забежим чуть вперед. 
На неделю. Ведь именно 
22 апреля от пристани 
на Пушкинской набереж-
ной под звуки кадетского 
морского оркестра от-
правится в свой первый 
рейс свежеокрашенный 
речной трамвайчик.

Первые речные пассажир-
ские пароходы появились 
в Москве без малого 130 лет 
назад: в 1887 году по вос-
кресным и праздничным 
дням «уважаемую публику» 
возили по Москве-реке, ко-
торая в то время, да и пол-
века спустя, была весьма 
капризной: то все Замоскво-
речье затопит, то ее курица 
вброд перейдет.
Можно упомя-
нуть еще и пер-
вые маршрутные 
пароходики — 
«речные трамвай-
чики» начали под-
возить рабочий 
люд на работу: са-
мыми востребо-
ванными марш-
рутами были «Каменный 
мост — Заозерье» и «Доро-
гомиловский мост — завод 
АМО».
Коренным образом ситуация 
изменилась в конце 30-х: си-
стема шлюзов Канала имени 
Сталина напоила Москву-
реку, сделав ее полноводной 
вне зависимости от времени 
года. Ну а Москва стала пор-
том пяти морей. Из ее портов 
можно было отправиться 
и на север — в Ленинград, 
и на юг — в Астрахань. Ну 
а Москву пронизывал сквоз-
ной маршрут от Северного 
порта до Южного.
В 1948 году появились реч-
ные трамвайчики «Мо-
сквич», которые за харак-
терную форму и низкую по-
садку прозвали «утюгами». 
Нещадно чадя дизелями — 
нахождение на верхней па-
лубе могло считаться под-
вигом, — они не торопясь 
передвигались вверх и вниз 
по течению. Некоторые из 
них, например те, что об-
служивают рейс «Коломен-
ское — Марьино», до сих пор 
на плаву.
На смену «Москвичу» в 1969 
году пришла «Москва» — 
более просторная и вмести-
тельная. Да «Ракеты» до се-
редины 80-х на Москве-реке 
не были редкостью.
В очередной раз ситуация 
изменилась в конце 80-х — 
начале 90-х. «Длинные» 

маршруты перестали быть 
коммерчески интересны-
ми, да и два часа под тарах-
тящий двигатель мало кто 
выдерживал. Шлюзовая 
система поделила пасса-
жирскую навигацию на три 
независимых отрезка. Вы-
ше Северного речного пор-
та — по водохранилищам 
Канала имени Москвы, по 
самой Москве — от Киев-
ского вокзала до Котельни-
ческой набережной, и ни-
же Южного речного порта. 
В общей сложности пасса-
жиров обслуживают более 
160 судов — от простеньких 
«Москвичей» и плавучих 
баров до ледокольных все-
сезонных яхт.
Билет на прогулку до лю-
бого причала в одном на-
правлении для взрослого — 
550 руб лей, для ребенка от 
6 до 13 лет — 400 рублей, 
детям до 6 лет — бесплатно.

Материалы полосы подготовил 
Захар Артемьев edit@vm.ru

Московский метрополитен запустил именной состав ко Дню космонавтики

Причал «Воробьевы горы»

В городской части акватории 
Москвы-реки (кроме специ-
ально разрешенных случаев) 
запрещается хождение 
гребных и парусных судов, 
гидроциклов

На борту судов пред-
усмотрены рестораны 
и бары, где желающие 
могут перекусить и пол-
ноценно пообедать

Основной экскурсионный 
транспорт по центральной части 
Москвы-реки — речные трам-
ваи. Трехпалубные, они вмеща-
ют до от 40 до 80 пассажиров

Все речные суда оснаще-
ны спасательными сред-
ствами и аппаратурой 
экстренной связи

Порядок судоходства на Мо-
скве-реке обеспечивает сто-
личная полиция на водном 
транспорте. Полицейские 
снабжены мощными ско-
ростными катерами

Причал «Устьинский 
мост — Китай-город»

Причал «Крымский мост»

Причал у Киевского вокзала

Столичное речное 
судоходство про-
ходит в акватории 
Москвы-реки

Каждый мост снабжен сигнальной ап-
паратурой и специальными речными 
знаками движения, и лотами-указа-
телями глубины

Причал «ЦПКиО 
имени Горького»

ТРАНСПОРТ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Светлана 
Гончарова
представитель 
Московского речного 
пароходства

Как и всегда, каждый 
год мы вводим значимые 
новинки. 29 апреля, после 
открытия малой речной 
навигации в центре Мо-
сквы, стартует и большая 
речная навигация. Боль-
шие пароходы отправятся 
в рейсы по Москве-реке. 
Из центра Москвы можно 
будет отправиться на сотни 
километров. Для детей 
и взрослых на борту при-
готовлено множество раз-
влекательных программ.

ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД!

Белые 
кораблики
Куда отправиться на прогулку 
по Москве-реке в этом году

За последние пять лет 
наземный пассажирский 
транспорт столицы изме-
нился до неузнаваемости, 
став современным, ком-
фортабельным, быстрым. 
Однако, как известно, 
нет предела совершен-
ству. На прошлой неделе 
перспективы развития 
наземного общественно-
го транспорта обсудили 
депутаты Мосгордумы 
в рамках заседания 
комиссии Мосгордумы 
по городскому хозяйству 
и жилищной политике.

Как заявил, открывая засе-
дание, заместитель предсе-
дателя Мосгордумы Андрей 
Метельский (фракция «Еди-
ная Россия», самое важное 
достижение последних пя-
ти лет заключается в том, 
что москвичи поверили: 
столичная власть не просто 
в состоянии решить пробле-
му транспорта технически, 
но и держит в постоянном 
поле зрения социальную со-
ставляющую.

ИТОГИ

Депутаты Мосгордумы обсудили работу 
наземного пассажирского транспорта

30 сентября 2015 года. Москвичка Александра Тихонова выходит из синей маршрутки у транспортно-
пересадочного узла рядом со станцией метро «Сходненская»

В 1923 году в Москве 
появились первые 
речные трамвайчики 

За последние 
годы открыли 
более ста 
новых 
маршрутов 

Водители частных автобусов сдадут экзамен по новым правилам перевозок пассажиров
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— Реформа наземного го-
родского транспорта, запу-
щенная в этом году, позво-
лит еще пяти миллионам 
льготников бесплатно поль-
зоваться городскими марш-
рутами, которые в прошлом 
обслуживались частными 
перевозчиками, — заявил 
Андрей Метельский.
Во время заседания было 
отмечено: на сегодняшний 
день московская систе-
ма наземного городского 
транспорта — одна из круп-
нейших в мире, ее услугами 
изо дня в день пользуются 
более 7 миллио-
нов пассажиров. 
Только за послед-
ние годы открыто 
свыше ста новых 
маршрутов. Еже-
дневно на дороги 
столицы выезжа-
ют 10 тысяч автобусов, пол-
торы тысячи троллейбусов, 
850 трамваев.
Правительство Москвы 
особое внимание уделяет 
обновлению этого парка: 
за минувшие пять лет авто-
бусный парк города обно-
вился более чем наполови-
ну, а большая часть машин 
способна обслужить мало-
мобильных граждан.
— В этом году на улицы Мо-
сквы выйдут 2 тысячи но-
вых транспортных средств, 
как парка Мосгортранса, 
так и частных перевозчи-

ков, — сказал заместитель 
руководителя Департамен-
та транспорта и дорожно-
транспортной инфраструк-
туры Москвы Дмитрий 
Пронин. — Все они будут 
соответствовать классу эко-
логической безопасности 
Евро-5, а также приспосо-
блены для перевозок мало-
мобильных граждан.
Росту популярности обще-
ственного транспорта по-
служили несколько ново-
введений. Во-первых, вы-
деленные полосы (их уже 
230 километров) — эта мера 

позволила почти 
на треть увели-
чить скорость на 
маршрутах, и, во-
вторых, внедре-
нием «тактового 
расписания» — 
автоматизиро-

ванной системы диспет-
черского управления, бла-
годаря которой появилась 
возможность информиро-
вать пассажиров о точном 
времени прибытия транс-
порта на остановки. При 
этом точность исполнения 
расписания — 94 процента!
В этом году реформа пас-
сажирского транспорта 
продолжится. Столичное 
правительство заключило 
договоры с восемью ком-
мерческими организация-
ми— перевозчиками, обя-
завшимися в своей работе 
полностью соответствовать 
всем предъявляемым горо-
дом требованиям по обеспе-
чению безопасности движе-
ния, тарифной политике 
и качеству обслуживания. 
Для льготных категорий 
граждан будут доступны 
все маршруты. Всего в рам-
ках реформы наземного 
пассажирского транспорта 
частникам будет передано 
211 маршрутов в девяти 
округах Москвы. 

Развитие 
городского 
транспорта

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Судоходный маршрут огра-
ничен бакенами, которые 
сигнализируют капитанам 
кораблей о мелководье

Причал 
«Третьяковский»

По Москве-реке ходят 165 реч-
ных судов. Они выполняют 
11 регулярных маршрутов 
с севера города на юг

Причал 
«Новоспас-
ский мост»

Большинство маршрутов 
начинаются на набереж-
ной Тараса Шевченко, 
близ гостиницы «Укра-
ина», либо от причала 
у Киевского вокзала

Причал «Театр эстрады»

Яуза судоходна, 
но редко использует-
ся прогулочным и ту-
ристическим речным 
транспортом

В целом Москва-река в столичном 
регионе судоходна на протяжении 
210 километров. Навигация обычно 
начинается в середине апреля 
и продолжается до середины 
ноября

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

Дворец съездов

Храм Христа Спасителя

Храм Василия Блаженного

Киевский 
вокзал
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НАВИГАЦИЮ 
2016 ГОДА 

БУДУТ ОБСЛУЖИВАТЬ 
БОЛЕЕ 

160 ТЕПЛОХОДОВ

Самый длинный маршрут — 
от Киевского вокзала до Ко-
тельнической набережной

Туда и обратно — от Во-
робьевых гор до Большого 
Устьинского моста

Туда и обратно — от Парка 
культуры до Большого Крас-
нохолмского моста

Единственный маршрут, 
который проходит по Водо-
отводному каналу
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Представители Молодежной палаты Арбата 12 апреля провели открытый турнир по футболу

13 апреля 1937 года 
на сороковом году жизни 
скончался Илья Ильф.

Это произошло в доме № 17 
по Лаврушинскому пере-
улку. Всего за месяц и пять 
дней до этого Илья Арноль-
дович поселился в трехком-
натной квартире № 25. 
Ильф Ильф провел в столи-
це 14 лет, и половину этого 
срока — в жутких клопов-
никах. У Евгения Петрова 
судьба сложилась так же. 
Зато, не будь этих мытарств, 
не было бы и многих коло-
ритных эпизодов из их про-
изведений.

Ночевка на газете
Молодой одессит Илья 
Файнзильберг (это насто-
ящая фамилия сатирика) 
приехал в Москву 9 или 10 
января 1923 года. После 
Гражданской войны жилищ-
ный кризис был отчаянным. 
До конца февраля Ильф сни-
мал угол, который называл 
кубриком (адрес неизве-
стен), а потом перебрался 
к своему другу и земляку 
Валентину Катаеву. У Ка-
таева была двухкомнатная 
квартира в Мыльниковом 
переулке (теперь улица 
Жуковского), 4. Несколько 
месяцев Ильф спал у него на 
полу, подстилая газету. 
« — Отлично устроимся, — 
сказал Остап, — приличная 
кубатура для Москвы. Если мы 
уляжемся все втроем на пол, 
то даже останется немного 
места. <...>
Концессионеры разостлали 
по полу газеты» («Двенадцать 
стульев», 1927, гл. XVIII). 

Сон рядом 
с типографской 
машиной
Вскоре Ильф устроился в га-
зету «Гудок», и летом 1923 
года ему разрешили посе-
литься в типографии, в углу 

за ротационной машиной. 
Типография находилась на 
улице Станкевича (ныне 
Вознесенский переулок), 7, 
окна выходили на посоль-
ство Финляндии.
«Напротив, в домике, построен-
ном на манер готической башни, 
помещалось посольство кро-
хотной державы» («Двенадцать 
стульев», 1927, гл. XVIII).  

Первый матрас
В конце июля 1923 года 
Олеше с Ильфом выделили 
крохотную комнатушку на 
двоих в общежитии при ти-
пографии в Чернышевском 
переулке. Ильф купил свой 
первый в Москве пружин-
ный матрас.
«Граждане! Уважайте пружин-
ный матрац в голубых цветочках! 
<...> Человек, лишенный матра-
ца, — жалок. Он не существует» 
(«Двенадцать стульев», 1927, 
гл. XIX). 

Примус в пенале
К зиме 1923 года Илья Ильф 
получил отдельную комна-
тушку. Там помещались ма-
трас, стул и примус.
«Большая комната мезонина 
была разрезана фанерными 
перегородками на длинные 
ломти, в два аршина ширины 
каждый. Комнаты были похожи 

на ученические пеналы, с тем 
только отличием, что, кроме 
карандашей и ручек, здесь были 
люди и примусы. <...>  В комнате 
из мебели был только матрац 
в красную полоску, лежавший 
на двух кирпичах» («Двенадцать 
стульев», 1927, гл. XVIII).

Лошадь за стенкой
Летом 1924 года Ильф посе-
лился в коммуналке в Сре-
тенском переулке, 1, кв. 24. 

В квартире жила татарская 
семья. Однажды она втащи-
ла на второй этаж лошадь, 
собираясь откормить ее 
и зарезать к празднику. 
« — Что вы делаете? — спросил 
управдом. — <...> Как можно вво-
дить лошадь в жилую квартиру?
Шаринов вдруг рассердился.
— Какое тебе дело? Купил ло-
шадь. Где поставить? Во дворе 
украдут! <...>
— Если вам нужна конина — 
покупайте в мусульманской 
мясной.
— В мясной дорого, — сказал 
Шаринов» («Двенадцать сту-
льев», 1927, гл. XXXII). 

Показательный 
пайщик
Летом 1929 года Ильфу до-
сталась комната в доме 
для сотрудников «Гудка» 
(Соймоновский пр-д, 5, 
кв. 23). Это был первый из 
трех кооперативов, в кото-
рые вступал Илья Арноль-
дович. Следующий переезд 
был в 1933 году — в Нащо-
кинский переулок (ныне 
улица Фурманова), 3/5. 
И, наконец, последний — 
в Лаврушинский переулок 
весной 1937 года. Неслу-
чайно в набросках к «Ве-
ликому комбинатору» (так 
и ненаписанный третий ро-
ман о Бендере) в 1929 году 

Ильф и Петров хотели сде-
лать Остапа пайщиком.
«Показательный пайщик — 
18 лет. А вы, еще молодой чело-
век, просите площадь <...>
Человек, получивший новую 
комнату, невыносим. Он требует 
восторгов сначала молча, а по-
том и иными способами. Он 
обращает внимание гостя на до-
стоинства плинтуса, на чудный 
сад, на величину комнаты и т.д.» 
(Записные книжки Ильи Ильфа, 
1925–1937).

ПАМЯТЬ

Илье Ильфу матрасом 
служила газета
За 14 лет столичной жизни сатирик сменил как минимум 
семь адресов и набрался впечатлений на несколько романов

Илья Ильф в 1929 году, в период жизни в Соймоновском (1). Рисунок из записной книжки Ильфа 
под названием «Последний жираф» (2). Жена Ильфа, Мария, в 1929 году. Снимок сделал сам писатель, 
увлекавшийся фотографией (3). Ильф и Петров в 1932 году. Петров в это время жил в Кропоткинском 
переулке, 5, его квартира стала прототипом «Вороньей слободки» из «Золотого теленка» (4)

Ильфу удалось 
заснять снос храма 
Христа Спасителя 

Мария Раевская
maria.raevskaya@vm.ru
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12 апреля на Таганско-Краснопресненской линии запустили тематический «космический» поезд

Сергей Максименко пре-
вращает антикварные 
стулья в самостоятельные 
арт-объекты. Коррес-
пондент «МЦ» оценил 
результат кропотливой 
работы. 

Красный модерн, сиреневая 
эклектика и желтая совет-
ская классика — винтажные 
стулья 50–60-х годов про-
шлого столетия так и брыз-
жут цветом в ма-
с т е р с к о й  с т о -
личного рестав-
ратора Сергея 
М а к с и м е н к о . 
А  н е о б ы ч н ы е 
принты и обив-
ка, придуманные 
иллюстраторами Евгением 
Мелентьевым и Балажем 
Шолти, лишь сильнее под-
черкивают смелость автор-
ской задумки. Вот с чехосло-
вацкого стула 1950 года на 
вас грустно смотрит буль-
дог с красным клоунским 

носом, а на бархатной 
обивке советского арт-
объекта изящно танцу-
ет бабушка-балерина 
в  с трогом роз ов ом 
костюме и воздушной 
пачке. Посмотришь на 
нее — и хоть сам пу-
скайся в пляс.
— Главное в этом про-
екте — найти компро-

мисс между антиквариатом 
и современной классикой. 
Мне кажется, у меня это по-
лучается, — начинает рас-
сказывать дизайнер. — Сама 
идея возникла совершенно 
спонтанно три года назад.
Сергей выбирал подарок 
для своей жены Марии, но 
ничего не привлекало его 
внимания. Скучно и баналь-
но — так реставратор оха-
рактеризовал представлен-
ный в магазинах ассорти-
мент. Совсем отчаявшись, 
он пошел на блошиный 
рынок, где его взгляд вдруг 

упал на, казалось 
б ы ,  н и ч е м  н е 
примечательный 
винтажный стул. 
—  И  я  р е ш и л : 
а почему бы мне 
его не купить 
и не отреставри-

ровать, тем более что я уже 
давно занимался изготовле-
нием мебели, — с улыбкой 
вспоминает дизайнер.
Стул, который он вручную 
покрасил в ярко-желтый 
цвет, неожиданно превра-
тился в  с тильный 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

БИЗНЕС

Нескучную мебель рождают краски
Дизайнер из Центрального округа занимается необычным преображением старых предметов быта, 
которые покупает на блошиных рынках и через интернет продает за смешные деньги

современный арт-объект 
и идеально вписался в ин-
терьер квартиры Сергея 
и Марии. Дизайнер захотел 
создать целую коллекцию 
таких предметов. 
— Стулья мне обычно дарят 
друзья, или я сам покупаю 
их на блошином рынке или 
по интернету за неболь-
шие деньги. Почти все они 
очень старые, но при этом 
крепкие, потому что изго-
товлены из таких прочных 
пород дерева, как дуб, вяз, 
бук, — рассказывает Сергей 
Максименко. 
Изготовление одного арт-
объекта занимает от двух 
дней до целой недели. Сна-
чала дизайнер полностью 
разбирает стул и снимает 
все лакокрасочное покры-
тие. Затем наносит высо-

котехнологичные глянце-
вые краски или эфирные 
грунты, которые исполь-
зуются в производстве ин-
струментов. 
— Как вы успели заме-
тить, — смеется Сергей 
Максименко, — я исполь-
зую только яркие цвета, ведь 
в нашем городе пока так ма-
ло красок, особенно зимой. 
Сначала стулья были без 
принтов и обивки, однако со 
временем реставратор и его 
супруга поняли, что красоч-
ные рисунки смогут привне-
сти в работы изюминку. 
— Жалко, что старую ме-
бель люди попросту относят 
на свалку, — делится набо-
левшим Мария. — Не торо-
питесь покупать новую ме-
бель. Лучше принесите ста-
рый стул нам: мы превратим 
его в арт-объект.

Особое внимание Сергей 
Максименко уделяет 
сиденью — старый напол-
нитель меняется, подби-
рается новая обивка, чаще 
всего выбор дизайнера па-
дает на джинсу или принты 
современных художников, 
таких как Евгений Мелен-
тьев и Балаж Шолти. 
Сами стулья дополняются 
выразительными элемен-
тами — художественным 
декором в виде молнии или 
авторским орнаментом.

СПРАВКА

про-
рыз-

ием 
жем 
под-
тор-
сло-
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уль-
ким 
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он пошел на блошиный 
рынок, где его взгляд вдруг 

упал на, казалось 
б ы ,  н и ч е м  н е 
примечательный 
винтажный стул. 
—  И  я  р е ш и л : 
а почему бы мне 
его не купить 
и не отреставри-

ровать, тем более что я уже 
давно занимался изготовле-
нием мебели, — с улыбкой 
вспоминает дизайнер.
Стул, который он вручную 
покрасил в ярко-желтый 
цвет, неожиданно превра-
тился в  с тильный 

5 апреля 2016 года. Супруге Сергея 
Максименко (1) Марии нравятся все 
стулья, но больше всего она любит арт-
объекты с необычными принтами (2).  
Этому стулу уже более 60 лет (3)

Секреты 
народных 
мастеров

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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3

Магазинная 
мебель 
совершенно 
однотипна 
и банальна 
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Работы по восстановлению главного дома городской усадьбы Грачева в Центральном округе завершены 

Посреди Погодинской 
улицы — осколок неба, 
голубое деревянное чудо 
с наличниками. Не пере-
путал ли ты век, дом? Нет. 
Он просто напоминает, 
какой Москва была. 

Когда Девичье поле не было 
еще застроено, а Лужники 
были деревней, там, где про-
ходит сейчас тихая Погодин-
ская улица, появился дом 
с мезонином, утопавший 
в шикарном саду. Был возле 
него и парк с липами и пру-
дом. Покрытый зеленой 
крышей особнячок прежде 
принадлежал князю Щерба-
тову, дяде Чаадаева. А потом 
его купил историк Михаил 
Петрович Погодин. Отно-
сились к нему в Москве по-
разному, как всегда и бывает 
в случае с яркими людьми, 
но доподлинно известно, 
что был он приветлив, в ме-
ру скромен и не смел пред-
положить, что когда-нибудь 
в честь него назовут улицу. 

Особняк с историей
Став профессором Москов-
ского университета, знаток 
древнерусской истории 
Погодин увлекся славяно-
фильством, а затем ушел 
с головой в панславизм. 
А его особняк приобрел 
в Москве славу своеобраз-
ного клуба. 
По вечерам про-
летки десятками 
останавливались 
возле крыльца. 
Кто только не 
приезжал сюда 
погостить! По-
годин дружил 
с  П у ш к и н ы м , 
и поэт часто бы-
вал тут, общался 
с учеными и ли-
тераторами. Тут 
было уютно единомышлен-
никам, но Погодин открывал 
двери дома и оппонентам. 
В одном из флигелей дома 
Погодин открыл частную 
школу, где, кстати, учился  
Афанасий Фет. Тут обрели 
дом и знаменитые коллек-
ции Погодина. Собиратель-
ство было его страстью 
и наваждением: он коллек-
ционировал все подряд — 
от древних грамот и старых 
книг до автографов извест-
ных людей. Антиквары та-
щили ему все ценное!
Супруга историка, его четве-
ро детей и мать с какого-то 
момента начали роптать — 
в доме стало тесно из-за кол-
лекций и гостей. А недруги 
Погодина тихо подтачивали 
его реноме. Даже его страсть 

ГУЛЯЕМ ПО МОСКВЕ

Дом, где поссорились историк и писатель
Стены необычного здания на Погодинке сохранили любопытнейшие истории из жизни Михаила Петровича

Ольга Кузьмина
olga.kuzmina@vm.ru

к коллекционированию 
оценивалась как болезнь. 
Погодин от этих разговоров 
страдал,  но поделать ниче-
го не мог. На деле ему часто 
приходилось считать гроши 
и полушки. Только нищие 
знали, как помогает им «ба-
рин с Девички». 

Гости бывают разные
Благодаря хлебосольству 
Погодина район Девичье-
го поля можно по праву 
считать одним из самых 
гоголевских мест в Москве. 
Николай Васильевич не 
просто гостил, а жил у дру-
га Михаила в 1839–1840, 
1841–1842 и 1848 годах. Сю-
да ему приносили письма, 
сюда приезжали его мама 

и сестры, приходили друзья. 
Тут Николай Васильевич 
первый раз прочел братьям 
Аксаковым и Погодину пер-
вый том «Мертвых душ», 
трудился над  «Тарасом Буль-
бой» и «Римом». Жил Гоголь 
в мезонине — комната под 
крышей сильно прогрева-
лась летом, что устраивало 
Николая Васильевича, по-
любившего итальянскую 
жару и постоянно зябнуще-
го в Москве. О писателе ин-
тересно написал в мемуарах 
сын Погодина. По 
его словам, с ни-
ми, детьми, Го-
голь был вежлив, 
«когда не раздра-
жен», а в доме его 
«окружали благо-
говением». «Осо-
бенно хорошее расположе-
ние духа вызывали в нем 
любимые им макароны; он 
тут же за обедом и приго-
товлял их, не доверяя это-
го никому. Потребует себе 
большую миску и с искус-

ством истинного гастроно-
ма начнет перебирать их по 
макаронинке, опустит в ды-
мящуюся миску сливочного 
масла, тертого сыру, пере-
трясет все вместе и, открыв 
крышку, с какой-то особен-
но веселой улыбкой, обведя 
глазами всех сидящих за 
столом, воскликнет: «Ну, те-
перь ратуйте, люди...»
Но с годами отношения ста-
новились все прохладнее. 
Если честно, я в этой ситу-
ации внутренне — полно-

стью на стороне 
Погодина! А кому 
было бы приятно 
узнать, что в об-
разе Плюшкина,  
«прорехи на теле 
человечества»,  
Москв а мигом 

разглядела черты радушно-
го Погодина!  Обидело Пого-
дина и то, что в «Выбранных 
местах…» Гоголь назвал его 
«трудолюбивым муравьем, 
который никому не принес 
пользы». Он расплакался, 

читая эти строки!  Не знаю, 
не пожалел ли он о съеден-
ных Гоголем макаронах... 
Взаимные претензии нарас-
тали, Гоголь собрал вещи 
и съехал. Позже они прими-
рились, и перед смертью пи-
сатель приезжал  на Девичку 
прощаться со всеми.

А подарок — изба
В 1856 году меценат и про-
мышленник Кокорев, во-
шедший в «погодинский 
клуб», подарил ему «избу», 
сооружение, под которое по 
спецпроекту был перестро-
ен старый усадебный фли-
гель. За четыре года до этого 

коллекции Погодина были 
куплены казной. То, над чем 
посмеивались, оказалось 
богатством: рукописи по-
ступили в Императорскую 
публичную библиотеку, ар-
тефакты и монеты — в Эр-
митаж, церковные древно-
сти пополнили Патриаршую 
ризницу Кремля. 
Михаил Петрович Пого-
дин скончался 8 декабря 
1875 года. Вдова передала 
библиотеку и личный архив 
мужа в Московский публич-
ный и Румянцевский музеи.
...Шли годы. Дом Погоди-
на старел. Постепенно до-
мовладение разделилось 
на несколько участков, они 
были застроены. Дом сто-
ял... Но в 1941 году во время 
налета немецкой авиации 
в особнячок попала бомба, 
и он сгорел. Изба не постра-
дала. До середины прошло-
го века были еще целы фли-
гели и часть сада. Теперь же 
о былой славе Погодинско-
го дома напоминает лишь 
этот деревянный домик — 
кусочек неба, упавший 
на землю...  

Портрет М. Погодина кисти 
В. Перова, 1872 год (1). 
Извозчик у «избы», фото конца 
XIX — начала XX века (2). 
28 февраля 2016 года. 
«Погодинская изба» 
и старинный фонарь (3, 4)

Архитектурные 
памятники 
центра

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Классик 
обидел 
друга, списав 
с него образ 
Плюшкина 
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Николь Шерпитель, пра-
правнучка выдающегося 
французского парфюме-
ра Генриха Брокара, по-
беседовала с корреспон-
дентом «МЦ» о прошлом, 
настоящем и будущем 
знаменитой династии. 

Для Николь это уже шестая 
по счету поездка в Москву. 
На этот раз она прилетела 
из Швейцарии, чтобы от-
крыть выставку «Династия 
Брокар и расцвет русской 
парфюмерии» в Доме рус-

ского зарубежья. Утончен-
ная француженка не пере-
стает восхищаться красо-
той столицы, используя для 
прогулок по городу каждую 
свободную минуту, и с боль-
шим удовольствием отве-
чает на вопросы о своем ве-
ликом предке — создателе 
духов «Любимый букет им-
ператрицы» и «Персидская 
сирень». 
Николь, как Генриху Афа-
насьевичу, на ваш взгляд, 
удалось добиться такого 
большого успеха в России? 
Знаете, еще с самого ран-
него детства, когда речь 
заходила о моем знаме-
н и т о м  р од с т в е н н и к е , 
я слышала только 
одно — работа, рабо-
та и еще раз работа. 
Подростком он уе-
хал в Филадельфию, 
где изобрел форму-
лу глицеринового 
мыла, а потом отправился 
в Москву. Дела с произ-
водством духов сначала 
обстояли непросто из-за 
высокой конкуренции: 
французы безраздельно 
владели российским рын-
ком. Но долгожданный 
успех все же пришел. 
В 1917 году фабрика «То-
варищество Брокар и К°» 
с миллионным доходом, 

была нацио-
нализирована 
и стала назы-
ваться «Новая 
Заря». Ваша се-
мья по-прежнему 
не имеет никакого 
отношения к произ-
водству духов на этом 
заводе?
В России почему-то всег-
да приходится объяснять, 
что между нашей семьей 
и «Новой Зарей» нет ниче-
го общего. Я не знакома с ее 
нынешним руководством, 
но очень хотела бы с ним 
познакомиться.
А в вашей семье есть пар-
фюмеры?

Сейчас нет. Зато потомки 
Брокара добились успе-
ха в других областях. Моя 
дочь — кинорежиссер, 
а племянник — владелец 
художественной галереи. 
А какими духами пользуе-
тесь вы и другие женщины 
из вашей династии?
Ни я, ни моя бабушка, ни 
прабабушка не пользова-
лись духами. Их аромат за-

глушает другие запахи, поэ-
тому мы применяем только 
натуральную розовую воду. 
У вас есть рецепт, который 
передается из поколения 
в поколение?
Если бы! Мы не знаем, куда 
подевались рецепты духов 
Брокара. Кто-то полагает, 
что они остались в России, 

кто-то — во Франции. Но 
вот что интересно — «Но-
вая заря» находится рядом 
с бывшим зданием фабри-
ки Брокара и продолжает 
выпускать продукцию, со-
хранив многие названия.  
Духов «Красная Москва» 
у Брокара не было, но ни-
кто  не сомневается в том, 
что это аромат «Любимый 
букет императрицы».  

Московский зоопарк даст скидку посетителям, которые приобретут билеты в зоосад на его официальном сайте 
ПАРФЮМЕР

Потомки парфюмера 
предпочитают розовую воду
Праправнучка Генриха Брокара приехала в Москву на открытие выставки, 
посвященной своему предку

-
том 

Куда исчезли рецепты 
духов — загадка

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

1 апреля 2016 года.
Праправнучка Генриха Брокара 
Николь Шерпитель всегда 
с большой радостью прилетает 
в Россию и мечтает выучить 
русский язык (1).  На выставке 
«Династия Брокар» в Москве 
представлено множество 
редких экспонатов (2)

Размещение рекламы

Юридические услуги

Красота и здоровье

Строительство и ремонт

Товары и услуги

Мебель

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Искусство
и коллекционирование

Работа
и образование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Куп. зол. коллек. Т. 8 (903) 666-33-55
● Куплю старину. Т. 8 (916) 487-03-92
● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45

● Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-08-00
● Доставка. Сам. Т. 8 (926) 203-98-39

● Новорижское ш., 115 км от МКАД, 
д . Щербинки, на берегу Рузского 
вдхр., участок 10 га. 26 669 168 р.
Т. 8 (916) 526-71-46
● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

● Продли себе жизнь. Восполь-
зуйся суставной оздоровительной 
энергетической гимнастикой по ме-
тоду Болысова. Это мощная система 
от стресса . Она восстанавливает 
функции позвоночника и суставов, 
отличная профилактика от любых за-
болеваний. Т. 8 (985) 202-38-38

● Распространители флаеров по 
почтовым ящикам. З/п от 30 000 руб. 
Оплата еженедельно. Работа в удоб-
ном для вас районе Москвы или Мос-
ковской области. Звоните ежедневно. 
Т. 8 (929) 616-83-83

● Рем. стир. маш. Т. 8 (926) 226-49-09 

● Адвокат. Возв. кв. Т. 210-25-63

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

1

2

Генрих Брокар — рос-
сийский предпринима-
тель-парфюмер и меценат 
французского происхож-
дения, коллекционер жи-
вописи. В 1861 году пере-
ехал в Россию, где сначала 
работал на парфюмерной 
фабрике промышленника 
Гика, но вскоре решил ос-
новать свое собственное 
производство. Прожил 
в Москве 39 лет.
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В рамках фестиваля «Московская весна» на площади Революции появится арт-объект «Три богатыря»

Лента «Герой» 
вышла в прокат 
31 марта (1). 
Актриса хоте-
ла бы ходить 
на работу 
в тапочках, 
но «Современ-
ник» переехал 
на «Электроза-
водскую» (2).
Светлана 
однажды от-
казалась спеть 
с Гариком Сука-
чевым (3). 
Актриса 
уверена, что 
способы вы-
ражения любви 
с прошлого 
века сильно 
изменились, 
но само чувство 
осталось преж-
ним (4)

Разве не смелость — ре-
шиться стать актрисой?
В молодости мне казалось, 
что я могу полететь в кос-
мос, открыть новое веще-
ство. А сейчас у меня стало 
гораздо меньше смелости. 
Если вывести меня на сце-
ну и попросить 
спеть, то я ни за 
что не решусь на 
э т о .  О д н а ж д ы 
Гарик Сукачев 
попросил меня 
спеть с ним на лю-
дях, и я, при всем 
уважении к Гарику, отказа-
лась. А мое поступление в те-
атральный вуз — авантюра.
Авантюры способствуют 
тому, чтобы мечты 
сбывались.
Именно! Недавно я пере-
ехала жить на Чистые пру-

ды. Давно об этом мечтала. 
К сожалению, из-за ремонта 
театр «Современник» перее-
хал на «Электрозаводскую», 
и исполнение еще одного 
маленького желания, хо-
дить в театр из дома в тапоч-
ках, отложилось. 

Светлана, на ваш 
взгляд, каким 
основным чело-
веческим каче-
ством должна об-
ладать актриса?
Доверчивостью. 
Я очень доверчи-

вая: не пересчитываю сдачу 
в магазине и вообще склон-
на оправдывать и защищать 
всех. Лучше однажды полу-
чить по башке, чем 558 раз 
застраховывать себя, не до-
бирая при этом настоящих 
эмоций. 

Звезды о своей 
повседневной 

жизни

МОСКВАЦЕНТР.РФ
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это связано с неким законом 
смены цивилизаций, кото-
рая нужна в рамках глобаль-
ной мировой истории. Если 
говорить о фильме «Герой», 
то он художественный, но ос-
нован на реальной истории 
и снят с большим уважением 
к людям той эпохи. Поручик 
Андрей, конечно, настоя-
щий герой, потому что он 
наделен самыми лучшими 
человеческими качествами 
и ни разу не изменит своим 
ценностям.
Чему вы научились у Димы 
Билана, вашего партнера 
по съемкам?
У Димы пыталась научить-
ся  смелости. На его месте 

я никогда бы не решилась 
на такой эксперимент. Он, 
успешный мужчина, звез-
да, поставил себя в ситуа-
цию, в которой не уверен. 
Это здорово! Я с такими 
людьми, как Билан, хочу 
общаться, работать. 

сковская весна» на площади Революции появится

о с неким законом 
вилизаций, кото-
в рамках глобаль-
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й, потому что он 
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не изменит своим 
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сти. На его месте 
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Cветлана Иванова: 
Моя мечта 
сбылась — 
живу на Чистых 
прудах
Актриса рассказала о совместных 
съемках с Димой Биланом, новой роли 
и призналась в любви к ХХ столетию
11 апреля на телеэкраны 
вышел сериал «Следова-
тель Тихонов», в котором 
одну из главных ролей 
исполняет Светлана 
Иванова. Корреспон-
дент «МЦ» пообщалась 
с актрисой о ее преды-
дущей работе в картине 
«Герой», где она играет  
юную княжну Веру.

Светлана, вы уже погружа-
лись в эпоху начала ХХ века 
в фильме Виталия Мельни-
кова «Поклонница». Что но-
вого об этом времени 
узнали в процессе 
работы в фильме 
«Герой» Юрия Васи-
льева?
«Пок лонница» — 
один из моих люби-
мых фильмов, а Ви-
талий Мельников, 
наш классик, — мой 
самый любимый 
режиссер. Начало 
ХХ века — красивая, зага-
дочная и очень далекая от 
нынешней эпоха, что мне 
в ней и симпатично. 
Почему далекая?
Хотя бы потому, что таких 
людей, какие там жили, в на-
шей реальности я не видела. 
Только в кино и в книгах. 
Они иначе разговаривали, 
вели себя, одевались. 
Отличается любовь 
в наш век?
Как тогда останавливалось 
сердце, так и сейчас. Изме-
нились способы общения, 
выражения любви, но само 
чувство не изменилось.
Столько испытаний при-
шлось на долю этого по-
коления, лучшие мужчины 
не вернулись с полей битв. 
На ваш взгляд, герой Димы 
Билана в фильме «Герой» 
безупречен?
Я из тех людей, кто очень гру-
стит по потерянному гено-
фонду страны. Действитель-
но, самые мужественные, 
благородные не вернулись 
со сражений… Возможно, 

Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

Ходить в театр 
в тапочках 
я начну чуть 
позже 

Дебютной работой Свет-
ланы Ивановой стала 
небольшая роль в фильме 
«Крестный сын». В боль-
шое кино актриса попала 
в 2005 году благодаря ро-
ли девушки Оли в «Девя-
той роте» Федора Бондар-
чука. Знаковой вехой в ее 
кинокарьере стала главная 
роль в военной мелодраме 
Михаила Сегала «Franz + 
Polina» 2006 года. Также 
Светлана приняла участие 
в съемках дебютной ре-
жиссерской работы Гарика 
Сукачева «Дом Солнца».
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Две пары уток-огарей появились в Ботаническом саду Московского государственного университета
ЧЕМПИОНАТ 

Украшает мужика борода
Четвертый российский чемпионат бород и усов прошел на площадке ЦАО

Театральный кассир Елена Сто-
лярова из кассы, расположен-
ной в вестибюле станции метро 
«Киевская» объясняет, почему 
нужно поспешить на мюзиклы 
и непременно посетить Театр 
Моссовета.

АФИША

■ 17 и 23 апреля в Театре 
на Малой Бронной сказка 
для всей семьи — «Тайна 
старого шкафа», инсце-
нировка по пьесе Клайва 
Льюиса. Из-за чар Злой 
Белой Колдуньи в Нарнии 
наступила вечная зима. 

Но Питер, Люси и Эдмунд, 
пройдя через испытания 
и непростой выбор, сдела-
ют так, что в финале прямо 
в сугробах распустятся пре-
красные алые цветы. 
■ Беспроигрышный вари-
ант для театралов на любой 
вкус — спектакль «Царство 
отца и сына» режиссера 
Юрия Еремина. Поставлен 
по драматическим пьесам 
Алексея Толстого — 
«Смерть Иоанна Грозного» 
и «Царь Федор Иоанно-
вич». Спектакль больше 

не про исторические собы-
тия, а про эмоциональную 
правду двух известных пер-
сонажей. Обратите внима-
ние на сильный актерский 
состав: Виктор Сухоруков, 
Екатерина Гусева, Алек-
сандр Голобородько и дру-
гие. Цены на билеты в Теа-
тре Моссовета, как всегда, 
очень демократичные.
■ В этом году уже в пят-
надцатый раз пройдет це-
ремония вручения премии 
«Шансон года». 16 апреля 
в Государственном Крем-
левском дворце соберутся 
популярные артисты, кото-
рые исполнят любимые хи-
ты. Назову лишь несколько 
имен: Стас Михайлов, 
Елена Ваенга, Александр 
Розенбаум, группа «Любэ». 

Второй концерт, 21 апреля, 
в «Крокус Сити Холле» — 
«Disco Дача. Весенний 
концерт». Его создатели 
обещают незабываемое 
шоу с зажигательными тан-
цами и любимыми песнями. 
В программе — Филипп 
Киркоров, Николай Басков, 
Валерия, Олег Газманов, 
Кристина Орбакайте.

и рассказал о чудодействен-
ном средстве по уходу за во-
лосами и бородой. 
— Берете обычную ржа-
ную муку, насыпаете ее 
в кружку и добавляете туда 
горячую воду. Подержите 
около десяти минут, а по-
том смойте водой. Резуль-
тат необыкновенный, — 
нахваливает фирменный 
рецепт бородач. — Волосы 
стали светлее и мягче, их 
легко расчесывать. Попро-
буйте!
Кстати, Сергей убежден, 
что борода растет из само-
го сердца, и настоящий 
русский мужчина просто 
обязан ее носить. 
Усачи и бородачи из 
16 городов России сорев-
новались в 11 категори-

ях. Судьи оценивали 
длину, форму и образ 

в целом. Лучшие 
получили дере-

вянных матре-
шек с бородами 
и усами автор-
ской работы, 
грамоты и на-
боры по уходу 
за своей бо-
гатой расти-
тельностью.  
Павел Федю-
нин, один из 
основателей 

сообщества 
«Бородатых.

нет», рад, что 
чемпионат поль-

зуется популярностью: 
— Искренне надеюсь, 

в следующем году чемпио-
нат пройдет с еще  боль-
шим размахом!
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9 апреля 2016 года. 
Усачи и бородачи 
из 16 городов России 
соревновались 
в 11 категориях 
(1). Никита Усик 
признается, что 
стилист работал 
над его бородой 
и конструкцией — 
вплетенным 
в нее кораблем, 
с утра (2)

Лучшие усачи и бо-
родачи из 16 городов 
России приняли участие 
в четвертом российском 
чемпионате бород и усов. 
Корреспондент «МЦ» 
выяснила, как мужчины 
ухаживают за богатой 
растительностью на лице 
и сколько лет они ее от-
ращивали.  

Грозный пират в высоких 
кожаных сапогах, черном 
камзоле и поношенной шля-
пе с пером бережно поправ-
ляет рукой… корабль, впле-
тенный в его иссиня-черную 
бороду. Нет, это не игра во-
ображения, это конкурсант 
четвертого российского 
чемпионата бород и усов 
Никита Усик. Москвич бо-
рется за победу в категории 
«Борода фристайл», одной 
из 11 номинаций, заявлен-
ных в этом году. 
— Длина моей бороды око-
ло 40 сантиметров, но точ-
но сказать не могу — не ме-
рил. Я ее отпускаю два с по-
ловиной года. Девушкам 
нравится, — хвастается сво-
им сокровищем специалист 
в области IT-технологий. — 
Мой стилист работал над 
этим образом с 7 часов 
утра: это непросто, вплести 
в волосы такой корабль. Но 
результат налицо, точнее — 
на лице!
Другой бородач, 
Сергей Чумин, 
специально к со-
стязанию не го-
товился. Чемпио-
нат для него в тот 
день — не самое 
главное событие. 
— Сегодня играет 
самая лучшая хок-
кейная команда 
страны — ЦСКА. 
Б е з  м е н я  о н и 
точно не смогут 
одержать победу, 
ведь я — их глав-
ный бородатый 
та лисман!  Так 
что даже не буду 
дожидаться оглашения ре-
зультатов. Быстро покажу 
свою бороду судьям и поеду 
болеть! — сообщил облада-
тель 30-сантиметровой бо-
роды, который не подстри-
гает ее вот уже четыре года.
А житель Москвы Сергей 
Весна никуда не торопился 

За хоккейную 
команду 
ЦСКА активно 
болеет 
собственный 
бородатый 
талисман 

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru
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Стену Виктора Цоя на Старом Арбате закрасят граффити с портретом советского рок-музыканта к 21 июня 

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Виза. Силок. Здание. 
Тело. Репа. Лапти. 
Детище. Каин. Сода. 
Заскок. Петипа. Помпон. 
Ацетон.  Собрат. «Оскар». 
Ликер. Байрам. Ввоз. 
Зона. Скаут. Ворон. 
Кролик. «Снаб». Рака.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Кактус. Атака. Вереск. 
Солнце. Каисса. Пари. 
Запас. Парад. Капор. 
Телевизор. Поросенок. 
Бойко. Томск. Кавун. 
Квас. Рота. Кора. Рана.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Все документы свиде-
тельствуют о том, что 
фабрика «Красный Ок-
тябрь» была основана 
в 1867 году. 

Однако история этого 
предприятия началась 
с приезда в Москву немец-
кого бизнесмена Ферди-
нанда Теодора фон Эйнема, 
который решил открыть 
на Арбате кондитерскую 
мастерскую, в которой ра-
ботали всего четыре чело-
века, еще в 1850 году. В те 
времена будущая фабрика 
носила название «Эйнемъ» 
и была ориентирована на 
производство пиленого 
сахара, который пользо-
вался огромным спросом, 
ведь никаких изысканных 
сладостей на прилавках 
еще не было. Вскоре пред-
приятие стало расширять-
ся и выпускать шоколад, 
конфеты. Эйнем пригласил 
к себе в компаньоны Юли-
уса Гейса, который обладал 
идеальным коммерческим 
чутьем. С его приходом на 
фабрике стали изготавли-
вать новые виды конфет 
и печенья. Изначально 
здание фабрики находи-
лось на Софийской набе-
режной, но когда бизнес 
стал расширяться, были 
построены более простор-
ные и функциональные 

корпуса на Берсеневской 
набережной с множеством 
цехов. Кстати, филиал «Эй-
нема» позднее был открыт 
в Симферополе — именно 
тогда фабрика стала актив-
но выпускать фруктовые 
десерты: глазированные 
вишни, груши и сливы. 
Свое новое название — 
«Красный Октябрь» — 
предприятие получило уже 
в 1922 году. В послереволю-
ционные годы фабрика не 
утратила своих основных 
традиций и установок, в ос-
нове которых всегда был 
принцип «не воровать» — 
расхитительство было 
строгим табу и резко пре-
секалось. Именно благода-
ря этому «Красному Октя-
брю» удалось восстановить 
былую мощь после Первой 
мировой войны и револю-
ции. Некоторые из наиме-
нований конфет, которые 
выпускала фабрика, про-
должают производить по 
сей день. Уже в 1992 году 
«Красный Октябрь» стано-
вится открытым акционер-
ным обществом, он бурно 
развивается, здесь появ-
ляются новые технологии, 
а еще через два года откры-
вается музей. До 2007 года 
производство все еще на-
ходилось в сердце столицы, 
но вскоре было перенесено 
в Подмосковье. Теперь на 
«Красном Октябре» рас-
полагаются бизнес-офисы, 
архитектурные бюро, тура-
гентства и рестораны.

ФАБРИКА

От пиленого сахара 
к знаменитым конфетам

Ольга Яковлева
okruga@vm.ru

Картина «Небесные 
ласточки» вышла на 
теле экраны в 1976 году. 
В этом фильме снялся 
Андрей Миронов, его 
экранной возлюбленной 
впервые стала совсем 
юная девочка.

Режиссер ленты Леонид Кви-
нихидзе назначил на роль 
мадемуазель Нитуш — вос-
питанницы пансиона Дени-
зы де Флориньи — 14-лет-
нюю грузинку Ию Нинидзе. 
На тот момент у нее уже был 
опыт съемок в кино: девушка 
снялась в «Не горюй!» и «Ме-

лодиях Верийского кварта-
ла». Однако сомнения на-
счет того, справится ли она 
со сложной ролью Денизы, 
все еще оставались. 
Когда Миронов впервые 
увидел Ию, он был поражен: 
« Б о ж е ,  к а к а я 
худенькая! Как 
же я с ней буду 
играть любовь? 
Да с ней даже ро-
ман закрутить 
невозможно!» 
Легендарный 
актер стал опекать девочку: 
кормить ее булочками и по-
ить кефиром. Она же своим 
премилым голоском с гру-
зинским акцентом называла 
его дядей Андрюшей, чем 
заставляла Миронова нерв-

ничать — как никак, вокруг 
были роскошные артистки 
из кордебалета. 
В дальнейшем судьбы двух 
этих актеров сложились не 
так легко: Ия Нинидзе стала 
невесткой известной актри-

сы Софико Чиачу-
рели, затем сме-
нила нескольких 
спутников жизни, 
снялась в пере-
строечном «Покая-
нии», на репетиции 
в театре на девушку 

рухнула 300-килограммовая 
декорация, но она стойко 
перенесла тяжелейшие пе-
реломы. Миронов же, устав 
от комедийных ролей, начал 
сниматься у серьезных ре-
жиссеров.

КИНОБАЙКА

С такой ласточкой даже роман закрутить невозможно

Полина Смоленская
okruga@vm.ru

15 апреля исполняется 
130 лет со дня рождения 
поэта Николая Гумилева.

В свои 17 лет Николай Гу-
милев встретил 14-летнюю 
Анну Горенко, которая впо-
следствии взяла псевдо-
ним — Ахматова. Несколь-
ко лет он любил поэтессу, 
а свои страдания пытался 
залечить мимолетными ро-

манами, думал о самоубий-
стве, а уже после женитьбы 
на Ахматовой, которая не 
принесла счастья, решил 
пойти на фронт. К армей-
ской службе Гумилев был 
не годен из-за косоглазия, 
но поэт обманул комиссию 
и попал в уланский полк. 
Он даже получил Георги-
евский крест. Ахматова 
тогда написала их общему 
сыну Льву строки: «Доле-
тают редко вести к нашему 
крыльцу, подарили белый 
крестик твоему отцу».

Афинянин решил порадо-
вать ученика Сократа и — 
позже — учителя фило-
софии Антистена и сказал 
ему:
— Люди очень тебя хвалят.
Философ смущенно спро-
сил:
— Какую глупость я сделал, 
что они меня хвалят?

●
После Альпийского похода 
Суворова Павел решил вы-
бить медаль, на которой 
бы отражалось и участие 
австрийцев, которые лишь 
мешали общему делу. Су-
воров, к которому Павел 
обратился с просьбой пред-

ложить вариант текста, дал 
такой совет: медаль сделать 
одинаковой и для русских, 
и для австрийцев. Но на 
«русской» выбить «С нами 
Бог», а на «австрийской» — 
«Бог с нами».

●
Карамзин распоряжением 
Александра I был назначен 
государственным историо-
графом. Однажды он явил-
ся к одному из вельмож. 
Не застав хозяина дома, 
он велел лакею записать 
в книге посетителей свои 
имя и звание. Лакей запи-
сал: «Николай Михайлович 
Карамзин, истории граф».

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Белый крестик для печального жирафа

Алиса Максимова
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

К армейской службе Гумилев 
был не годен

Предприятию удалось восстановить былую мощь после Первой 
мировой войны и революции

Актер стал кормить Ию 
булочками и поить кефиром

Истории съемок 
культовых 
фильмов
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